

## **Conseil de Quartier de Belleville**

### Compte-rendu de la réunion du 2 novembre 2023

#### Présent.e.s:

Mo Mathey

Chantal Des Horts Edwige Gohi

Jacques Buisson

Hervé Sallaz Rodrigo Ramis Mairie du 20e Oussama Aksoum

Excusé.e.s:

Agnès Bellart Emmanuelle Joly Octavio Espirito Santo

Roger Yoba

Serge Rivret

La réunion s'est tenue le jeudi 2 novembre au Café Social Ayyem Zamen.

Début de séance à 19h10 - Fin de séance 21h Prochaine réunion : jeudi 7 décembre à 19h (Café Social, 7 rue de Pali Kao)

Tour de table et ajouts proposés à l'ordre du jour.

## Ordre du jour

- 1. Jeunes migrants du parc de Belleville
- 2. « Embellir » : limites du participatif
- 3. Agenda de quartier de KifKif Vivre Ensemble
- 4. Les Journées de l'artisanat
- 5. Vie de quartier

  - ◆ Projet culturel « Usine Pali Kao »
  - ◆ Calendrier du mois

# 1. Jeunes migrants du parc de Belleville

Les habitant-e-s de Belleville, les associations encadrant les mineurs isolés et le collectif 20° solidaire avec tous les migrants ont organisé une solidarité autour des jeunes qui dorment dans le parc de Belleville depuis fin juin pour certains. L'objectif premier de ces jeunes étaient d'obtenir un toit. Le département de Paris a refusé d'accepter leur demande de minorité. Les jeunes sont en attente d'une convocation devant le juge qui statuera sur le recours qu'ils ont déposé pour la reconnaissance de leur minorité.

Tous les dimanches matin les habitant-e-s ont organisé une distribution de petit déjeuner, de vêtements, de duvets ... S'en suivaient des discutions sur les conditions des jeunes et les actions que les habitant-e-s pouvaient mettre en œuvre pour les aider au mieux. Le dimanche 15 octobre, une réunion a été organisée à la Maison de l'Air pour que les jeunes puissent être entendues par un large public et se sentir soutenus. Plus d'une centaine de personnes était présente : des représentants d la Mairie du 20e, les associations qui les accompagnent régulièrement et de nombreuses et nombreux habitant-e-s solidaires. La demande de mise à l'abri a bien sûr été demandé par les jeunes et les associations.

2 jours plus tard, la décision de la préfecture de mise à l'abri a été annoncée. Pour mieux appréhender ce dispositif, le Collectif 20<sup>e</sup> solidaire a réuni les jeunes avec les associations et les habitant-e-s en présence de l'adjoint au Maire du 20<sup>e</sup> en charge des solidarités.

Le 19 octobre, la préfecture a procédé dans le parc de Belleville à « une mise à l'abri » de 420 jeunes qui ont été dirigés vers plusieurs centres d'accueil en Ile de France. Malgré la garantie donnée aux associations par la préfecture d'une « mise à l'abri inconditionnelle », les jeunes sont menacés d'être remis à la rue s'ils n'acceptent pas d'entreprendre les démarches de « majeurs » - alors que leur procédure de recours de reconnaissance de minorité n'est pas encore statuée!

Les associations ont publié un communiqué dénonçant cette pratique qui ne viserait qu'à « vider Paris des personnes considérées comme « indésirables » à l'approche des Jeux Olympiques, sans considération de leurs droits et de leur dignité ».

Des élu.e.s appuient la demande des associations pour que la Ville de Paris prenne en charge les jeunes non évalués mineurs initialement, tout au long de leur parcours de recours de minorité. Cette mesure, qui éviterait à bien des mineurs de dormir dehors, a été débattue au conseil d'arrondissement du 30 octobre. Le conseil d'arrondissement a voté un vœu proposant à l'Etat d'étudier la possibilité d'étendre la durée de mise à l'abri jusqu'à la décision du juge.

L'association Les Midis du Mie tient un « vestiaire » les lundis de 10h à 16h au centre socio-culturel de Belleville, 15 bis rue Jules Romain. Elle collecte des vêtements, des produits d'hygiène à destination des jeunes migrants qu'elle accompagne. Elle cherche à ce titre des bénévoles.

Les associations continuent de tenir une permanence chaque mercredi matin en bas du parc de Belleville, en attendant qu'elles puissent obtenir un local dans le quartier.

# 2. « Embellir » : limites du participatif

La Mairie du 20e organisait le jeudi 19 octobre une réunion de restitution de la concertation. Malgré les différentes marches exploratoires, les tables de quartier et les nombreuses propositions les participant-e-s à cette restitution ont été très déçu-e-s par les projets retenus.

Les perspectives ambitieuses annoncées en avril lors de la réunion de lancement semblent bien loin de se qui sera réalisé. Les habitant-e-s qui ont joué le jeu se sentent floués. Les arguments avancés par les élus pour justifier ces propositions n'ont pas convaincu.

En effet quelles sont perspectives d'apaisement des rues alors que les circulations de transit ne sont que peu réduites, celles de lutte contre les îlots de chaleur alors et que les espaces à végétaliser sont peu étendus. Les artères entourant le quartier ne seront pratiquement pas aménagées (boulevard et rue de Belleville, rue des Pyrénées et rue de Ménilmontant). Le dispositif, présenté comme participatif, montre ses limites et celles que la Mairie impose à la participation citoyenne.

La commission cadre de vie a fait un constat des idées abandonnées et des celles qui seraient réalisées. Ce constat sera transmis aux élu-e-s concerné-e-s par le dispositif « Embellir » pour préparer le comité de suivi demandé en fin de réunion publique.

#### Des projets sans les habitant-e-s

Lors de la commission cadre de vie, nous avons également appris par les riverain-e-s que la rue du Jourdain fera l'objet d'un aménagement « rue aux écoles ». Ce projet va effacer les aménagements et la végétalisation participative de l'association Village Jourdain et inquiète les commerçant-e-s sur la réduction de leur terrasse.

#### Des habitant-e-s démobilisées

L'amicale Métra s'inquiète pour la mise en œuvre de leur projet participatif lauréat en 2021. Après plusieurs entretiens avec les élu-e-s et les services de la Mairie, l'association n'a pas de réponse. Les parents d'élèves, moteur dans ce projet, se démobilisent et le projet perd sa dynamique participative.

#### Projet des élèves de l'école d'ingénieur de la ville de Paris (EIVP)

Le Conseil de quartier Belleville s'est associé au projet des élèves de l'EIVP sur le quartier. Arès le diagnostic présenté en mai dernier les étudiants planchent sur des propositions. Des ateliers avec les habitant-e-s sont programmés jusqu'au mois de décembre.

Les propositions finales y seront présentées en janvier.

Cette situation et les écarts entre les attentes des habitant-e-s stimulées par les nombreux dispositifs et la volonté et possibilité de réalisations par les services de la Ville nécessite une prise de conscience de la Mairie de Paris et de l'arrondissement.

# 3. Agenda de quartier de KifKif Vivre Ensemble

En avril dernier, le Conseil de quartier a soutenu le projet d'agenda de quartier présenté par l'association KifKif Vivre Ensemble. Le Conseil de quartier s'était interrogé sur les impacts qu'aurait l'affichage du calendrier dans les immeubles des bailleurs sociaux du quartier et également sur les évènements proposés dans l'agenda mensuel que ce soit sur les affiches ou sur le site de l'association.

Anas de KifKif a présenté le bilan des 6 premiers mois de l'Agenda.

- Les partenaires locaux : Les 3 bailleurs sociaux de la Ville (Paris Habitat, RIVP et Elogie-Siemp) et le conseil de quartier de Belleville soutiennent l'initiative. L'équipe de développement local (EDL) et la Maison de la Vie Associative et Citoyenne (MVAC) accompagne également le projet.
- Les étapes du projet :
  - En mai-juin : définition des critères de publication et mobilisation des acteurs pour diffusion de leurs activités.
  - Mensuel depuis mai : échange avec les acteurs sur leurs activités du mois suivant via un formulaire, mise en forme du calendrier, diffusion des affiches, mise en ligne de la version numérique et envoi de la newsletter
- > Le public et les lieux ciblés :
  - o 3000 ménages logés par les bailleurs sociaux du guartier
  - o 150 affiches dans les immeubles, les structures du quartier (Maison du bas-Belleville, Belleville Citoyenne, Ayyem Zamen, Ateliers d'Artistes de Belleville, Vague à l'âme, Strat'j'm, les Affranchis, EDL).
- La mobilisation des acteurs : 57 acteurs ont informé sur leurs activités (282 au total dont 50% sont uniques). Les activités sont très diverses : expositions, festivals, réunions, ... Les rencontres KifKif permettent de faire connaître l'Agenda à de nouveaux acteurs.
- > Impacts auprès des habitant-e-s : les statistiques sont déterminées à partir d'un échantillon de ménages visités lors des portes à portes.
  - 63% des ménages ont vu l'affiche 47% d'entre eux l'ont lu dont 1/3 ont participé à une action suite à cette information.
  - Ceux qui n'ont pas lu, déclarent ne pas être intéressés ou ne pas avoir le temps. Certains ne lisent pas le français.
  - En ligne, 700 connexions jusqu'à fin juillet (panne de comptage depuis août)

Des suggestions ont été proposés par les habitant-e-s pour améliorer la visibilité et la lecture de l'affiche. Certaines vont être retenues pour les prochaines diffusions, notamment sur la couleur des activités.

Les retours des acteurs : pas assez de réponse pour être significatif (6 pour Belleville).

Le soutien du conseil de quartier à KifKif pour l'Agenda a été reconduit jusqu'à la fin de l'année.

## 4. Les Journées de l'artisanat

La 8<sup>e</sup> édition des Journées de l'artisanat, initiative du conseil de quartier en 2016, se sont déroulés les 7 et 8 octobre.

Les Journées de l'artisanat, c'est d'abord 60 artisans qui ouvrent leur porte et présentent leurs productions et montrent leurs savoir-faire.

La belle affiche, l'annonce de l'évènement sur les sites en ligne et les présentations des artisans sur Instagram ont mobilisé à nouveau cette année un grand nombre de visiteurs toujours ravis de découvrir la richesse artisanale de notre quartier et de rencontrer les artisan-e-s.

La table ronde proposée par l'association du Pôle d'activités artisanales et artistiques de Belleville a permis aux participant-es de comprendre la situation de la formation artisanale, aux intervenant-e-s des écoles de formations artisanales (La Bonne Graine, école Estienne, le GRETA, de faire des propositions et d'envisager des perspectives pour l'avenir. La table ronde s'est poursuivie par le traditionnel buffet partagé proposé par les Artisans de Belleville. Envie Le Labo a accueilli ses 2 évènements.

#### 2 expositions étaient proposées :

- A la Galerie des Ateliers des Artistes de Belleville, l'exposition « Sublime Objet » qui questionne les frontières entre l'art et l'artisanat a exploré le thème des « Les plis désirés » avec de 12 artistes-artisans du quartier.
- Le focus sur les métiers de luthiers Au GRETA, l'exposition de photographies de 4 luthiers du quartier au travail dans leurs ateliers et d'instruments de musiques de la collection du Musée de la musique.

Lors des journées le projet de Pôle Artisanal a été présenté devant la métallerie du 48 rue Ramponeau.

Ce projet élaboré par les habitant-e-s suite à la mobilisation pour la sauvegarde de la métallerie Grésillon. Il prévoit la construction au 37 rue Bisson (arrière de la parcelle du 48 rue Ramponeau) de 1200m² d'ateliers dédiés à l'artisanat. L'association Pôle d'activités artisanales et artistiques de Belleville participent au comité de pilotage avec la Mairie de Paris, la Mairie du 20e, la RIVP et les architectes et travaillent également actuellement à l'élaboration de l'appel à candidature avec la Mairie du 20e et Paris ateliers.

Les travaux du Pôle sont interrompus depuis mai 2022, sans explication de la part de la RIVP, maitre d'œuvre pour la ville de Paris. Une réunion de « suivi » est programmée à l'Hôtel de Ville le vendredi 10 novembre.

# 5. Vie de quartier

### Nuisances sonores à Tourtille

Les riverain-e-s de la rue de Tourtille se mobilisent contre les nuisances sonores des établissements de « débit de boisson », sources de bruit généré par leur clientèle en terrasse.

La commission cadre de vie a invité les élues en charge de ce sujet à participer à la commission cadre de vie du 16 novembre.

## ◆ Jardin partagé Pali Kao

Le jardin partagé Pali Kao, situé sur le promontoire en bas du jardin fait l'objet de dégradations et de nuisances. L'équipe de développement local a organisé une réunion le 12 octobre dernier pour trouver des solutions pour « améliorer la vie de ce jardin » et répondre à ces différentes problématiques. Les acteurs du quartier (Maison du Bas-Belleville, le club de prévention) et les services de la ville (espaces verts, police municipale) ainsi que des habitant-e-s ont participé à cette réunion.

### Projet culturel « Usine Pali Kao »

L'Usine Pali-Kao a été un haut lieu de la création artistique alternative du début des années 1980. Ce « squat » artistique mettait l'accent sur le spectacle vivant et était reconnu en Europe comme un lieu alternatif : les Rita Mitsouko, Lucrate Milk et les Béruriers Noirs s'y sont produits.

L'Usine Pali-Kao était également un lieu d'expositions et de performances au rayonnement mondial : le premier « Streaming » a permis de diffuser via le réseau téléphonique des images vidéo entre l'usine et le MIT de Boston. Le bâtiment a été détruit et remplacé par l'école maternelle Pali-Kao de la place Alphonse Allais, cœur du quartier du bas-Belleville.

La commission culture va lancer un projet artistique et culturel pour mettre en lumière ce « patrimoine » du quartier.

### Calendrier du mois

- ➤ Depuis 26/10 Exposition « nos voisins des foyers » square Edouard Vaillant
- ➤ 4/11 (14h-18h) Entre-Aide Famille : Femmes & mères pour la paix Maison de l'Air
- ➤ 4-5/11 (14h-18h) Collectif Maison de l'Air : Exil Maison de l'Air
- > 2/10 30/11 Dia de la Muertas : Violences de genre et migration Maison de l'Air
- ➤ 6/11 (19h) Politique de la Ville : Lancement des tables rondes Mairie du 20e
- > 9/11 (18h15) PLU : présentation des enquêtes publiques Hôtel de Ville
- > 9/11 (18h) Apéro festival Septembre Indien 2bis rue Eupatoria
- ➤ 13/11 (19h) Rencontres citoyennes : restitution Carré de Baudouin
- > 15/11 (9h) Politique de la Ville : Diagnostics et enjeux
- ➤ 15/11 19h Les Midis du Mie : réunion bénévoles CSC Belleville Jules Romain
- ➤ 16/11 (19h) Commission culture Ayyem Zamen
  - Commission cadre de vie : Nuisances sonores Archipélia
- ➤ 21/11 (9h-17h) Politique de la Ville : Ateliers Territoires (Belleville)
- ➤ 22/11 (9h) Politique de la Ville : Ateliers Territoires (Piat/Envierges)
- > 25/11 19h-21h Dia de la Muertas : La création artistique et les violences faites aux femmes Maison de l'Air
- > 30/11 (9h) Politique de la Ville : Ateliers Vivre ensemble
- > 30/11 (14h) Politique de la Ville : Ateliers Santé
- ➤ 1/12 (9h) Politique de la Ville : Ateliers Emploi
- > 7/12 (9h) Politique de la Ville : Restitution
- > 712 (19h) Conseil de quartier Belleville Ayyem Zamen